

## La médaille du lieutenant-gouverneur : Louis-Amable Jetté (1898-1908)

Denis Racine

Number 140, Winter 2020

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/92649ac>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

### ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this article

Racine, D. (2020). La médaille du lieutenant-gouverneur : Louis-Amable Jetté (1898-1908). *Cap-aux-Diamants*, (140), 43–43.

# LA MÉDAILLE DU LIEUTENANT-GOUVERNEUR LOUIS-AMABLE JETTÉ (1898-1908)

Louis-Amable Jetté est né à L'Assomption le 15 janvier 1836. Après des études au Collège de L'Assomption, puis au Collège Sainte-Marie et à l'Université Laval à Montréal, il est admis au barreau en 1857. Plaidier dans la célèbre affaire Guibord, en 1870, Jetté devient ainsi un avocat de renom. Associé de Siméon Lepage, d'Hector Fabre (sénateur et futur représentant du Canada et du Québec à Paris) et de Frédéric-Liguori Béique (futur sénateur), il se présente sous la bannière libérale aux élections fédérales de 1872 dans le comté de Montréal-Est et y défait le ministre George-Étienne Cartier. Réélu en 1874, il ne se représente pas en 1878. Il est nommé juge de la Cour supérieure en septembre 1878 et sera chargé, en 1892, de présider la Commission royale d'enquête concernant le scandale de la Baie-des-Chaleurs relativement aux détournements à des fins électorales des fonds pour la construction du chemin de fer de la Gaspésie. Parallèlement, il enseigne le droit à l'Université Laval de Montréal (1878-1898) dont il est le doyen de 1890 à 1898.

Le 1<sup>er</sup> février 1898, il prête serment comme lieutenant-gouverneur, succédant à Joseph-Adolphe Chapleau. Durant ses fonctions, il visite toutes les régions du Québec. En 1903, lors d'un voyage en Europe, il est reçu par le roi Édouard VII et le pape Pie X.



Avers et revers de la médaille. (Coll. de l'auteur).

À la fin de son mandat, en septembre 1908, il retourne à la Cour supérieure pour être promu, le 16 novembre 1909, juge en chef de la Cour du banc du roi, siège qu'il occupe jusqu'en 1911.

Il préside le Comité du monument Montcalm et inaugure celui-ci le 16 octobre 1911.

Il décède à Québec le 5 mai 1920.

Jetté a reçu un doctorat *honoris causa* de l'Université Laval en 1898, est fait

commandeur de la Légion d'honneur en 1898 et anobli en devenant chevalier commandeur de l'ordre de Saint-Michel et Saint-Georges en 1901 lors de la visite du duc de Cornwall et d'York, le futur George V. Lors des fêtes du tricentenaire de Québec, Jetté est l'hôte de nombreux visiteurs de marque dont le prince de Galles, le vice-président des États-Unis, Charles Warren Fairbanks et le représentant de la France, l'amiral Horace Jauréguiberry.

La médaille, œuvre de Louis-Alexandre Bottée (1852-1940), représente à son avers l'effigie de Jetté tournée vers la gauche entourée de l'inscription « L.A. Jetté lieutenant-gouverneur de la province de Québec » suivie de la date « janvier 1898 » et en bas, de la signature de l'artiste. Le revers est dépouillé avec seulement une guirlande de feuilles d'érable; la partie centrale permettant d'inscrire le nom du récipiendaire.

Nous connaissons le sculpteur qui a déjà à son actif quelques médailles québécoises dont celle de l'Exposition provinciale de Québec, tout en étant le graveur attitré de nos lieutenants-gouverneurs depuis Masson en 1884, statut qu'il conservera jusqu'en 1915. Par ailleurs, sa magnifique médaille de l'Exposition universelle de Paris, en 1889, fait l'envie de tout collectionneur.

**DENIS RACINE, AIG**